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14.03.06. Фармакология, 
клиническая фармакология

14.04.03. Организация 
фармацевтического дела

Не все страны ЕАЭС готовы повторить российский 
эксперимент по маркировке лекарств
Екатерина Куминова, «Ремедиум»

 Дистрибуция в России даже при полной готовности к работе в системе маркировки лекарств предпочитает иметь 
дело с немаркированной продукцией, потому что на работу по старинке уходит вдвое меньше времени.

Только половина аптечных организа-
ций, с которыми сотрудничает фар-
мацевтическая компания Sun Pharma, 
работает с маркированной продук-
цией – об этом сообщил генераль-
ный директор российского предста-
вительства компании Артур Валиев 
в ходе Евразийского виртуального 
фармацевтического саммита, старто-
вавшего 14 октября.
Одна из ключевых тем саммита – 
пионерский опыт России по внедре-
нию мониторинга движения лекар-
ственных средств. От успешности 
российского проекта может зависеть 
решение этого вопроса на едином 
рынке лекарств ЕАЭС.
Как сообщают участники россий-
ского фармрынка, движение лекар-
ственных средств на каждом этапе 
товаропроводящей цепи упирается 
в одни и те же проблемы, связанные 
со скоростью и надежностью рабо-
ты Национальной системы цифровой 
маркировки «Честный знак».
«С 2021 г. мы должны регистрировать 
новую продукцию по общим евра-
зийским правилам и до 2025 г. при-
вести в соответствие евразийскому 

законодательству все, что находит-
ся в обращении. Очень хотелось бы, 
чтобы и Евразийская экономическая 
комиссия, увидев все то, с чем мы 
на сегодняшний день столкнулись, 
учла это в своих будущих  решениях», – 
резюмировал спикер.
«По нашим данным, около 20% аптек 
не начали работать с маркированной 
продукцией. Те, кто работает, часто 
жалуются на состояние беспомощ-
ности», – в свою очередь отметил 
исполнительный директор СРО Ассо-
циации независимых аптек и глава 
Альянса фармацевтических ассоциа-
ций Виктория Преснякова.
Первыми почувствовали на себе эту 
проблему льготники. Если рань-
ше они получали свои препараты 
за 10 мин, то сегодня на отпуск может 
уходить до 4 ч.
«Я думаю, что еще месяц такой рабо-
ты и мы столкнемся с серьезной 
дефектурой, – полагает эксперт. – 
То, что сегодня уже прошло через 
систему маркировки, – это капля 
в море в сравнении с объемом рынка 
лекарств. И если уже сейчас мы имеем 
такие проблемы, то с ростом объема 

маркированного товара система про-
сто встанет. И мне очень бы не хоте-
лось, чтобы всю ответственность воз-
ложили на аптеки».
Главный специалист сектора науч-
но-правовых актов и координации 
работ ЕАЭС в управлении стратегиче-
ского развития Министерства здра-
воохранения Кыргызстана Анварбек 
Молдоташов охарактеризовал отно-
шение к маркировке в его стране 
как очень плохое. «У нас большая доля 
контрабанды и контрафакта и боль-
шая коррупция, а рынок относитель-
но маленький – 6 млн человек. Мы 
изучали, как подобные системы реа-
лизуются в других странах, и остано-
вились на турецком опыте. Их систе-
ма намного проще и функционирует 
уже 15 лет». А. Молдоташов подчер-
кнул, что участники фармрынка Кыр-
гызстана сопротивляются введению 
маркировки, на этом фоне особенно 
важно избежать ошибок, о которых 
сегодня много говорят российские 
коллеги. «У нас нет времени на экспе-
рименты. Мы хотим только грамотно 
имплементировать чью-нибудь 
систему», – резюмировал он.


